



AUTREMENT

THORIGNE-FOUILLARD

Le journal des citoyens qui veulent vivre les choses différemment

<https://autrement.eus.bzh>

Numéro 3 - Février 2020

Passé à ton voisin

Ce journal n'est pas comme les autres. Il est gratuit et sera imprimé en peu d'exemplaires. Comme son but n'est pas seulement d'évoquer les enjeux de notre époque en termes de problèmes, mais plutôt de proposer des solutions à notre échelle, nous vous demandons de bien vouloir **PASSER CE JOURNAL A VOTRE VOISIN-E, VOTRE COLLEGE, VOTRE AMI-E OU ENCORE DE LE LAISSER DANS UN LIEU PUBLIC** une fois que vous l'avez lu, pour lui éviter d'être jeté à la première lecture. Ce procédé nous permet de réduire encore plus le tirage de ce numéro 3 : seulement 500 exemplaires. On compte sur vous pour jouer le jeu !

Edito

Nous n'avons plus le temps ! A deux mois des élections municipales et ne voyant venir rien de sérieux du côté des candidats, le Collectif Autrement entend faire peser l'écologie sur cette échéance : nous

n'avons pas 6 ans à perdre pour agir concrètement en faveur de l'environnement ! Nous organisons un **premier rassemblement le mardi 11 février de 19h à 19h30 place du Bocage.**

Venez nombreux envoyer un signe fort aux candidats, leur montrant par votre présence que les citoyens dont ils vont solliciter le suffrage se soucient réellement des enjeux écologiques, en commençant comme il se doit par leur vie quotidienne

et leur territoire.

Ce rassemblement se veut sans étiquette, non partisan, et a pour seul but d'obtenir de nos candidats des engagements crédibles en termes d'environnement, et pas seulement de vaines promesses ou les dernières petites recettes à la mode en matière de greenwashing. Nous préparons également **un questionnaire à envoyer aux candidats**, n'hésitez pas à proposer des questions !

Appel !

Où sont les jeunes ? On vous voit lors des manifs pour le climat, dans les médias, sur les réseaux sociaux... L'avenir **VOUS** appartient ! Venez nous voir au rassemblement du 11/02 (19h pl. du Bocage), nous relayerons vos initiatives !



Credit : H.B

« Vous avez beau ne pas vous occuper de politique, la politique s'occupe de vous tout de même. »

C. de Montalembert

Hérissons en danger !

La disparition du hérisson serait prévue pour 2030 au plus tard. Depuis les années 1950, on estime que leur nombre a été divisé par 30. Et leur espérance de vie étant passée de 10 à 2 ans, le phénomène s'accélère dramatiquement. Première cause imputable à l'homme : les pesticides, suivis par la route, les chutes (piscines, regards...) et les pièges. Des solutions existent. Pour les pesticides, facile : **plus on mange bio, et moins on contribue à empoisonner le vivant.** La route n'appartient pas qu'aux automobi-

listes : être vigilant de nuit, surveiller la chaussée et ne pas rouler trop vite. Veiller aussi à enclore nos jardins côté rue et à laisser des circulations de l'autre côté : vers les jardins des voisins ou la campagne. Et puis faire attention aux dangers potentiels de nos jardins. Autre point de vigilance que pointe l'association locale **Boules Epiques** : voir des hérissons le jour ou en hiver n'est pas normal. Leur site **herisson.bzh** est une véritable mine qui vous permettra d'avoir la bonne réaction. Enfin, leur ménager de quoi subsister chez nous : les jardins trop soignés ne sont pas hospitaliers du tout pour notre ami à piquants amateur de branchages, feuilles mortes et compost...



Credit : LPO

La nuit notre amie

Des lampadaires supplémentaires ont été installés au bout de la rue Lariboisière, venant accroître la pollution lumineuse. "La vie a besoin de la nuit" est le slogan de l'Association Nationale pour la Protection du Ciel et de l'Environnement Nocturnes qui délivre les labels "Ville étoilée". Malgré cela, notre ville fait partie des 317 villes étoilées françaises. Une 2ème étoile pour le prochain mandat ?



Credit : LLOG

Réemploi

L'association ANETH ouvre au 2bis avenue de Bellevue à Thorigné-Fouillard sa "**Ressourcerie**", oeuvrant ainsi pour réduire le gaspillage. Une opportunité pour les habitants de donner plutôt que jeter et d'acheter d'occasion plutôt que neuf pour réemployer les objets à disposition. A l'heure où nous bouclons ce journal, le lieu n'est ouvert qu'aux adhérents (5€ an et par foyer) mais sera accessible très prochainement au grand public. Vous pouvez d'ores et déjà y déposer des objets aux horaires de la déchetterie - qui est d'ailleurs toute proche. A vos greniers, caves et garages ! la ressourcerie peut vous aider à les vider. (www.aneth.bio)

Qualité de vie en chute libre

Habitant à Thorigné-Fouillard, nous serions bien mal placés pour nous plaindre de notre qualité de vie en général : calme, verdure, proximité de la ville et de la forêt... Pourtant, on constate une dégradation de notre environnement, qui s'accélère depuis quelques années.

Aujourd'hui on ne peut plus nier les effets dévastateurs des pesticides nocifs pour nous et la planète.

Ondes versus santé

Avec un minimum de lucidité, on doit admettre que l'exposition aux Ondes Electro Magnétiques est le prochain scandale sanitaire. « *En quelques années, nous avons créé (...) une sorte de brouillard électromagnétique, un environnement saturé en ondes.* » (Criirem.org)

Le centre international de recherche sur le cancer (CIRC) a d'ailleurs classé les champs électromagnétiques comme cancérigènes possibles.

Le **compteur Linky** "l'onde de trop" (Journal Nexus) a été déployé dans la commune à partir de janvier 2017 avec la bénédiction de la municipalité. On peut lire p12 de l'Ami de novembre 2016 une obéissante retranscription des arguments pro-linky d'Enedis, et surtout un encart "Le linky est-il dangereux ?" où l'on explique aux citoyens qu'ils peuvent dormir tranquilles, que le nouveau compteur les exposera à « *des niveaux d'ondes électriques et magnétiques inférieures aux normes françaises et européennes ainsi qu'à celles émises par de nombreux appareils multimédias actuels.* »

Si la commune n'était effectivement pas en position de refuser les changements de compteurs, il aurait été attentionné d'informer les habitants sur la possibilité de les refuser à titre individuel et sur leur impact possible



sur leur santé.

La petite commune de Tréfloux en Loire-Atlantique a, selon nous, trouvé le juste positionnement en adoptant une motion critique : « *le conseil municipal soutiendra les usagers de la commune qui refuseront la pose d'un compteur Linky à leur domicile.* »

Nous espérons qu'à l'avenir nos élus adopteront ce type de position pour ne pas, par ignorance, potentiellement mettre en danger leurs administrés.

Fonctionnant avec le Linky, **les concentrateurs**, ces boîtiers blancs fixés aux poteaux électriques, communiquent, eux, par GSM, la même technologie que celle des téléphones portables. Nos fameux téléphones qui nécessitent toujours plus d'**antennes** : deux nouvelles installées dernièrement (à Bernouvel et Portail).

Sur ce point, même si l'on peut regretter que la Maire n'ait pas demandé une simulation de l'exposition aux champs électro-magnétiques générée par leur installation, ce qui est prévu par la loi, il en va avant tout de la responsabilité de chacun d'entre nous. Il nous faut prendre conscience des conséquences de la fuite en avant technologique actuelle : « *On prépare donc le réseau téléphonique 5G. (...) Voilà l'archétype de ce qui mène au désastre. Notre incapacité structurelle à dire : ça suffit, nous n'avons pas besoin, pas envie, de cette débauche insensée ; nous*

refusons cette idée létale suivant laquelle tout ce qui est technologiquement possible doit être effectivement réalisé, pour la jouissance mortifère de la consommation pure. » (Aurélien Barrau)

Nouveaux paysages bucoliques ?

Au niveau du paysage, outre **les antennes** qui défigurent la campagne et nous rappellent au quotidien notre exposition aux ondes, d'autres changements sont à venir comme **les éoliennes** qui impacteront les habitants de l'est de la commune (et bien d'autres à Acigné). L'objet de cet article n'est pas d'engager un débat global "pour ou contre les éoliennes", mais une chose est sûre : elles impacteront les riverains, à commencer par un changement de paysage ! Un **mât de mesure** a d'ailleurs été mis en place, donnant une idée du résultat. Ses lumières rouges clignotent toute la nuit.

Dernier point catastrophique pour beaucoup : **les projets urbanistiques** en cours. Petit à petit, les îlots paisibles et bucoliques que constituent les maisons anciennes de notre ville sont sacrifiés sur l'autel de la rentabilité. La douceur de leurs matériaux naturels et de leurs jardins laisse place à des constructions de plus en plus élevées et agressives. Si les premiers immeubles tels ceux rue Duguesclin s'intégraient correctement à l'existant (hauteurs modérées, toits en pente, abords

paysagés...), les projets en cours ne témoignent plus de tout de ce souci mais obéissent juste à la course folle à la "métropolisation" qui n'est pas sans évoquer l'urbanisme erratique et débridé des années 1950 à 1970.

La Ville de Rennes a instauré un Conseil Local du Patrimoine. Certes, aucun pouvoir ne lui a été donné, mais l'idée est intéressante et pourquoi ne pas la mettre en oeuvre à Thorigné-Fouillard ?

Abattage d'arbres

Malgré l'article L350-3 du code de l'environnement qui protège les alignements d'arbres bordant les voies de communication, **on constate régulièrement l'abattage d'arbres**, avenue des Landelles par exemple.

Nous dénonçons comme le GNSA ce genre de pratiques « *Les arbres sont un "bien commun" parce qu'ils participent, en tant qu'êtres vivants, au maintien de notre cadre de vie en bon état et à la résilience de nos territoires vis-à-vis des conséquences dues au réchauffement global et à l'érosion de la biodiversité. Nous constatons malheureusement que de nombreux arbres tombent chaque année pour diverses raisons d'aménagement ou de projets conçus sans respect pour eux et leur rôle écosystémique.* » Les arbres sont aussi source de fraîcheur l'été et seront des alliés face aux désordres climatiques.

autrement@eus.bzh
<https://autrement.eus.bzh>

